

転機のコンビニ処方箋は?

ついぶん昔のことだが、1990年代の日本でバブル崩壊や証券不祥事が続いた頃、当時の証券業界の一部でよく読まれていた資料があった。1930年代の米国での大恐慌時代に関する資料だ。ウォール街の株の大暴落が経済を打撃したこと、当時の証券業界でいふんひどいビジネスが横行していたことが問題になる。高齢者に非常にリスクの高い投資信託などを売りつけて大損させるなどの行為が当たり前のように行われていた。バブルの中で過剰な競争が現場をそしめた方向に走らせたのだろう。



伊藤元重の

エコノウォッチ

ウォール街の株の大暴落によって、そうした問題が表に出てくる。市場の混乱が続く。このままでは証券市場は立ち直れないという危機感を持つた業界のリーダーが、社会とともに共存できる持続的な証券市場を作るためにこうした取り組みが必要であるという報告書を作成し、現場の人たちに訴えかけていった。

業界自らの改革に期待

制や監督だけで市場の改革ができるものではない。結局は業界自らが改革を進めていく必要があるのだ。経済産業省で行われてきた「新たなコンビニのあり方検討会」の議論に参じて、この証券業界の話を思い出した。日本のコンビニエンスストアが大きな転機にあるのは明らかだ。24時間営業を一律に要求するところに伴う一部店舗への過剰な負担、食品廃棄ロスへの対応、深刻化する人手不足の負荷。こうした問題がともすれば店舗を運営するオーナー(フランチャイジー)に過剰に負担がかかってく

る。こうした状況への対処法も、政府が介入する政策的立場でコンビニのあるべき

だ。既に出来上がった慣行やルールが足かせとなり、部分最適を目指そうとすればするほど、全体最適からは程遠い状況になっていく。

正すればよいのか、多くの人が悩んでいたはずだ。問題をどのように修正すべきかのようになってるのは明らかだ。24時

間営業を一律に要求するところに伴う一部店舗への過剰な負担、食品廃棄ロスへの対応、深刻化する人手不足の負荷。こうした問題がともすれば店舗を運営するオーナー(フランチャイジー)

に過剰に負担がかかってく

る。こうした状態を放置すれば、コンビニといふビジネスを持つたのは、改革が業界のリーダーたちによってなされたということだ。複雑な金融市場は、政府の規

930年代の米国の証券業界と同じように、コンビニ一部教授)